
Anexo 5: Relatoría Mesa 4 

Integrantes 

Ochoa Jaramillo Andrés (No asistió) 
Ordoñez Carmona Oswaldo 
Osorio Arias Andrés Fernando (No asistió) 
Posada Garcia Llian del Socorro (No asistió 
Carvajal Elizabeth 
Weber Scharff Marión Beatriz Irmela (moderadora) 
Carlos David Hoyos 
Facilitadora: Danna Gabriela Berdugo  

Inicialmente, debido a que la profesora Elizabeth Carvajal se encuentra en salida de campo y su 

conexión a internet es un poco inestable, se asigna a la profesora Marion Weber como moderadora.  

Las preguntas asignadas para esta mesa fueron las 7 y 8. 

Pregunta 7 

¿Cómo consideran la dinámica de la interdisciplinariedad en su facultad hoy? ¿Qué 

estrategias sugieren para promoverla? 

Se indica que es posible potenciar la interdisciplinariedad en el Departamento, sin embargo, es de 

mucha dificultad llevarlo a la facultad. Dentro de esta misma facultad no se trabaja mucho entre 

áreas, cosa que tampoco es fomentada por los profesores, por lo que el poco contacto es por los 

mismos estudiantes. La mayoría de acercamientos se dan más a nivel personal que promovidos por 

la sede. Es muy complicado hacer un salto a la facultad y aún más difícil entre sedes. 

Las posibles estrategias que se sugieren para promover esta interdisciplinariedad son la creación y 

desarrollo de proyectos que donde se garantice la participación de profesores de diferentes 

departamentos, donde haya un acercamiento más claro entre profesores de diferentes disciplinas lo 

que conlleva también el acceso a becas y fondos para estos proyectos de investigación, así como la 

participación de grupos de diferentes departamentos y la relación entre estudiantes de diferentes 

carreras de la facultad. 

Por otra parte, es necesario un mayor conocimiento de la universidad en general, hay una falta de 

contacto y comunicación entre los profesores de diferentes áreas. Buscar estrategias de 

comunicación donde se facilite el acceso a la información por ejemplo para el caso de los proyectos 

o grupos de investigación y sus propuestas. Agregando a esto, para las publicaciones que ya existen 

y los métodos en que se dan a conocer los proyectos, hace falta reforzar estos mecanismos de 

difusión: herramientas de video, podcast, etc. mucho más enfocadas y filtradas que no se junten con 

la cantidad de información que llega diario, la cual no se presenta tan efectiva debido a la 

aglomeración y desorden de la información. 

Es importante también lograr que áreas de extensión o espacios como el Museo de Geociencias, 

laboratorios o demás espacios culturales tengan más valor y más accesibilidad. Sobre todo, espacio 

para la docencia y para la diversidad en estudiantes de diferentes carreras, laboratorios que permitan 

la integración y el desarrollo de diferentes áreas.  

Otra propuesta que se planteó es la posibilidad de crear convocatorias específicas 

interdepartamentales que permitan juntar semilleros de distintas áreas, de manera que estos también 

puedan ser priorizados cuando se incluyan estudiantes y profesores de distintas áreas. Una opción 

es replicar materias como Seminario de Proyectos de Ingeniería para semilleros de investigación, 

donde pueda haber ese trabajo interdisciplinario. 



Como conclusión, se tienen como estrategia general convocar y promover la integración de 

diferentes áreas para un trabajo y mayor contacto interdisciplinar tanto en profesores como en 

estudiantes, ya sea en el desarrollo de proyectos o en espacios que junten semilleros o grupos de 

investigación. Y, a su vez, generar propuestas que mejoren la comunicación entre áreas que incluyen 

la generación de podcast, videos cortos y demás que nos permitan conocer qué hacen las distintas 

disciplinas (profesores, estudiantes) y cómo desarrollan sus proyectos. También, fortalecer las 

estructuras de comunicación que hace el CDI, como la estrategia de “Divulgación en 3 minutos” y 

demás. Adicional a esto, promover que los laboratorios de investigación y extensión tengan siempre 

un espacio para docencia y reciban a estudiantes y otros grupos de trabajo e investigación. Por 

último, extender la experiencia de las asignaturas de “Seminario de proyectos en ingeniería” a los 

semilleros. 

Como estrategias adicionales, se adiciona: crear espacios en zonas del campus por ejemplo durante 

la semana universitaria ( y en el hall del M3) donde se expongan grupos de otras facultades 

(agronomía) a la facultad de minas, para que no estén tan aisladas la una de la otra y haya un mayor 

intercambio de información. 

Adicional a todo lo anterior, se propone que los nuevos docentes que se integren a la universidad, 

además de exigírseles el posgrado se les exija también al menos 5 años de experiencia en su campo 

laboral, ya que esto implica que el docente tuvo mucha más participación en el ámbito laboral con 

profesionales de distintas áreas por lo que podría aportar diferentes conocimientos a los estudiantes. 

Además de incluir más la vocación empresarial, y solución de problemas reales que aporten a la 

creación de empresa y la industria. 

Como comentario final, se plantea como estrategia la creación de una posible junta directiva 

interdisciplinar que ocupen los cargos administrativos. Es decir, que sea un trabajo de docentes y 

personas con conocimientos más administrativos para una mejor toma de decisiones que permitan 

fortalecer el vínculo empresarial, se busca un componente más empresarial dentro de los cargos de 

la universidad. Esto implica difusiones masivas al momento de ofertar los cargos que permitan 

capturar más personas de estos medios industriales externos, que se le dé más valor al ámbito 

laboral así como se le da al académico. 

Pregunta 8 

Frente a la realidad de la Universidad cerrada y a distancia, ¿qué estrategias sugieren para 

construir un modelo híbrido de educación superior, que tome en consideración los aspectos 

vitales para la formación integral de excelencia: fundamentación académica, humanística y 

profesional; competencias ciudadanas y socialización en los campus? 

Se plantea que es muy posible dar gran parte del contenido teórico de manera virtual sin afectar la 

calidad en la educación. Así como los beneficios que tiene la virtualidad en horarios de atención por 

parte de los docentes hacia los estudiantes ya que es mucho más versátil y práctico, el estudiante 

puede estar en contacto todo el tiempo con el profesor además de que se garantiza la continuidad 

del curso en el caso de ausencia del profesor por salidas o demás eventos, es más fácil solucionar 

problemas de disponibilidad. Seguido a esto, se resalta la importancia de la acreditación de la 

virtualidad, ya que hay materias que siguen sin tener una metodología virtual apta; la universidad 

debe repensar y replantear qué tanta importancia se le dará a la virtualidad que implique un cambio 

en la estructura de las materias, teniendo en cuenta que hay materias programadas para condiciones 

netamente presenciales que tuvieron que ser bruscamente cambiadas a la virtualidad. Se tienen qué 

preguntar qué tanto porcentaje es aceptable en esta modalidad. 

Es necesario hacer una revisión de cómo ha avanzado la virtualidad en estos últimos semestres y a 

partir de esto, reconocer cuáles pueden y cuáles no pueden seguir en esta metodología virtual, para 

así avanzar a planes efectivos que permitan el buen desarrollo de las asignaturas. 



Una estrategia puede ser desarrollar las capacidades en los profesores que están actualmente para 

que manejen con más destreza la modalidad virtual, así como exigir (ó tener en cuenta) en los nuevos 

profesores estas habilidades, las cuales son herramientas o el uso de softwares que son esenciales 

para el desarrollo de las clases virtuales; por tanto una opción por parte de la universidad es seguir 

fomentando cursos, capacitaciones y demás alternativas dinámicas que permitan una mejor 

comunicación entre docentes y estudiantes. Además de esto, afianzar la migración a la virtualidad y 

proponer un plan estratégico de asignaturas como se mencionó anteriormente. Con esto último se 

debe tener precaución en no llegar a sobrecupos, o a máxima capacidad de alumnos sólo por el 

hecho de ser virtual. 

Tener en cuenta que un modelo híbrido implica no perder la parte práctica que caracteriza a la 

facultad, así como las reuniones o fomento de relaciones interpersonales, que implican la diversidad, 

ocupación de los campus y sentido de comunidad universitaria. 

Una estrategia adicional que podría potencias diferentes áreas de la facultad sería la creación de 

convenios y promoción de los ya existentes con universidades de diferentes partes del país y del 

mundo, las cuales son pioneras y especializadas en diferentes cursos en modalidad virtual (llevan 

desarrollándolos durante mucho más tiempo), ya que al contar con estos espacios los estudiantes 

podrían no sólo ver asignaturas en otras universidades sino semestres completos virtuales. Una 

propuesta específica es promover cursos MOOCS (Massive Open Online Courses) o cursos afines 

que estén avalados por la universidad en términos de calidad.  

 


